

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VII

ELCHE 12 DE JULIO DE 1931

NÚM. 273

Nuestro Congreso

Anteayer comenzó en Madrid el Congreso extraordinario convocado por el Partido Socialista para marcar la ruta a seguir ante las Cortes Constituyentes. A la hora en que escribimos estas líneas está el Congreso comenzando sus deliberaciones y no es posible predecir el resultado aunque la acertada actuación de nuestro partido en todas las cuestiones fundamentales en que ha intervenido, nos abona la creencia de que sabrá como siempre, interpretar adecuadamente el momento político actual de España, adoptando aquellas normas que sean más convenientes para los intereses generales de España y del Partido Socialista.

Toda la nación está pendiente de las resoluciones de nuestro Congreso, por que en arreglo a ellas han de desenvolverse las discusiones de la Asamblea Constituyente, ya que formamos la minoría más numerosa.

Múltiples escollos habrá de salvar nuestro Partido en su actuación, pues los proyectos de las Comisiones nombradas para llevar a la Cámara el boceto de lo que han de ser nuestras leyes fundamentales han realizado verdaderos engendros que habrán de ser desmenuzados con detenimiento y transformados como el espíritu de los actuales tiempos exige.

La Constitución, Separación de la Iglesia del Estado, Divorcio, Código Penal, Autonomía de las regiones, etcétera, son problemas de una complejidad suma cuya resolución requiere un minucioso estudio que han de realizar nuestros hombres si quieren impregnarle, como así desea la nación, de un sentido francamente progresivo y socialista. Y así lo esperamos nosotros por el interés que en toda España ha despertado nuestro Congreso extraordinario, a cuyas tareas acudirán representantes de la casi totalidad de Agrupaciones, decididas a prestar su concurso y animar en su misión a nuestra minoría, para que sin claudicaciones ni prisas, con conciencia plena de su deber, lleve a cabo la obra renovadora que España desea y necesita.

Las Cortes Constituyentes deben ser una "Convención"

España ha elegido el pasado día 28 los hombres que han de estructurar una Constitución Democrática.

Sobre todas las cosas que se desprenden de la votación, resalta una. Es el sentir izquierdista del pueblo español.

Toda la fuerza que significa un pueblo en periodo revolucionario, ha sido depositada en manos de aquellos hombres de los cuales España espera una transformación honda y radical.

Toda la confianza que es necesaria para construir la gran obra nacional la tienen los diputados elegidos.

En su persona deposita España toda su energía y toda su fuerza para que esta sea encauzada y sea utilizada convenientemente.

De ellos depende el que la revolución comenzada acabe en el Parlamento sosegadamente, sin violencias o que termine en la calle con sangre y desorden.

No olviden jamás los diputados de las Constituyentes que el pueblo los ha elegido con miras exclusivamente de que cambien radicalmente todo lo heredado de tantos años bajo un régimen corrompido.

No olviden jamás que junto con la gloria que significa ser «elegido del pueblo» va la enorme responsabilidad de cumplir con un deber revolucionario.

Van a las Cortes a discutir una ley fundamental que debe ser la garantía y la tranquilidad de todos los ciudadanos.

Pero van también a exigir responsabilidades que el pueblo no olvida jamás ni perdonará nunca mientras no se haga justicia.

RESPONSABILIDADES, que si bien muchas será difícil cobrarse después de haber dejado escapar al rey sanguinario, otras en cambio darán satisfacción muy beneficiosa para pacificar al pueblo.

RESPONSABILIDADES, que muchas de ellas hay que exigir como dice Azaña «con espíritu vengativo» por que si el Parlamento no las exigiera las reclamará el pueblo en perfecto uso de sus derechos reconquistados.

RESPONSABILIDADES, que si las Cortes no hacen efectivas, lo hará la justicia popular, pocas veces engañada por su instinto certero y perspicaz.

MARRUECOS. DICTADURA, cómico-trágica de Primo de Rivera y Anido.

Dictadura sanguinaria del ascenso en África y en Jaca.

Monopolios, negocios, investigación de fortunas, Calvo Sotelo, Mola, etc., etc.

No olviden los nuevos arquitectos de la obra en proyecto que detrás de ellos está el pueblo vigilante, siempre «alerta».

No olviden que detrás de ellos y siempre rebelde, inquieta y exigente está la generación del 1930, está esta nueva generación que ha votado por primera vez en su vida.

El Clero, ¿inotensivo?

Coplas ligadas

Decir que el clero embrutece al pueblo, no es cosa nueva, mas si una duda se ofrece en Navarra está la prueba.

En Navarra está la prueba del clerigallo dominio, y aunque el "no matar" se aprueba, se predica el exterminio.

Se predica el exterminio del progreso y de la luz, y gasta Sor Patrocinio rosario, trabuco y cruz.

Rosario, trabuco y cruz que no servirán de nada o partirán el testuz de la bestia ensotanada.

De la bestia ensotanada que no es el hombre de ejemplo, sino el que con frase alrada insulta a Dios en el templo.

Insulta a Dios en el templo mandando al Mundo parar, cuando fue Su Santo ejemplo caminar y caminar...

Caminar y caminar... y aquel que quede parado tendrá después que trolar o habrá de ser arrollado.

Habrà de ser arrollado y lo pasará muy mal; que es la ley, por descontento, del Progreso Universal.

PEORO PINTO POMEDR

Una misión histórica tienen que cumplir estas Cortes, que es poner a España a tono con su situación geográfica. O sea incorporar a España a Europa tanto en el orden político y social como en el orden cronológico.

Otra misión tienen estas Cortes, quizás la más importante, quizás la más difícil y trascendental. ES HACER EL PRIMER PRESUPUESTO REVOLUCIONARIO.

No es cuestión de suprimir acá y añadir allá. Es cuestión de cambiarlo todo y consignar mucho para lo que antes se consignaba poco y viceversa.

Es cuestión de atender debidamente lo que se refiere a instrucción, sanidad, justicia, trabajo, etcétera y suprimir todo lo hasta ahora superfluo: militarismo, clericalismo, capital acumulado, aristocracia, etc.

En una palabra es la hora de la remuneración al trabajador y del castigo al holgazán.

La hora del socialismo y la desaparición de los privilegios y del «señorito».

Dejense de querellas y de papeles mojados. Menos fórmulas diplomáticas más o menos ceremoniosas. Que las Constituyentes sean una CONVENCION es lo que el pueblo desea y tiene derecho a ello.

VICTORIANO M. ORTEGA

Obreros: Leed y propagad

EL SOCIALISTA

Hay que luchar porque desaparezcan las fronteras

Cuando los que no disponemos de otro medio de ganar la subsistencia de nuestras familias, que el patrimonio de nuestros brazos si encontramos quien los alquile y en nuestros ratos de descanso ojeamos las páginas de la historia, a poco que profundicemos en su magno estudio, encontramos la vileza de que se valieron las primeras sanguijuelas chupópteras de la sangre proletaria, para infiltrar en el cerebro humano el amor a la patria, leer la cadena de guerras de prolongada duración por conquistar el sometimiento de una tribu al predominio de la otra, porque el feudal de la que declaraba la batalla disponía y reunía más potencialidad y habilidades que el feudal de aquella otra tribu que trataba de invadir, no tenemos más remedio ante las amarguras, las miserias, el dolor y la sangre derramada en los campos de batalla por nuestros antecesores, que preguntarnos llenos de indignación: ¿Que es patriotismo? Pensamos un poco en la pregunta y nos contestamos a nosotros mismos: El patriotismo es el odio a los hombres que habitan otras naciones. El patriotismo inspira a los hombres una vanidad necia que los lleva a la creencia de que los hombres de su patria son superiores a todos los demás. Los gobernantes supieron conducir a sus pueblos por el camino bélico, con el fin de utilizar a sus esclavos, para conquistar porciones de territorio y cometer toda clase de crímenes. En nuestros días, cuando los hombres están percatados de sus derechos y deberes que la conciencia impone, deben esforzarse en conocerse y amarse como hermanos, sean de la raza que sean o del punto de la tierra donde hayan nacido.

¿Tiene acaso un deber la mujer, de entregar al hijo, que con tantos dolores y vicisitudes consiguió hacerlo hombre, a un Gobierno, para llevarlo a la guerra, y después de arrebatarle la vida una bala enemiga, sirva de pasto de las llamas o de las fieras? no; de ninguna forma. La guerra es un acto salvaje y como tal, debe desaparecer. ¿Cómo? Llevando a la práctica el procedimiento que trata de realizar el gobierno de la República Española. Tráiganse niños de todas las naciones a los centros educativos de España, y llévense niños españoles a los demás países, y de este modo, después de los grandes conocimientos que adquirirán unos y otros, se unirán por la santa idea de amor y de paz, que es la salvadora de la humanidad.

Cuando estos niños lleguen a ser hombres, jamás se olvidarán de aquellos compañeros con quien compartieron la amistad y el cariño infantil, y éstos, serán los que darán el estrepitoso grito de ¡No mas guerras! ¡No mas ejércitos! ¡No mas fronteras!

ENRIQUE HERNANDEZ

El último respeto

Silenciosamente, con silencio verdaderamente religioso, marcha el coche fúnebre en el centro de la calle.

No se oye otro ruido que el producido por el chasquido de los cascos de los caballos al dar con el fuerte adoquinado de la calle.

La comitiva que acompaña al deudo, al conocido o al amigo fallecido, sigue magestuosa, uniforme, con la vista baja, el itinerario correspondiente.

Hablan en voz baja, imperceptible apenas, los acompañantes que entre ambos tienen alguna relación de amistad, quizá otros que, sin conocerse, cumplen el mismo cometido.

¿Qué se dicen? No lo sabemos, ni es prudente averiguar.

El entierro próximo a efectuarse es puramente civil. Quizá por ello, la curiosidad femenina va haciendo frecuentemente su aparición conforme el cortejo pasa por diferentes calles de la Ciudad.

Tras los rojos visillos de un balcón perteneciente a casa magestuosa asoma el rostro gentil de atildada burguesita que satisface el sentido deseo de su vehemente curiosidad, mirando de soslayo al cortejo que pasa.

Notamos en su semblante un gesto que lo mismo puede ser de indiferencia que de conmiseración.

De conmiseración hacia la gente que sigue al amigo con silencio verdaderamente religioso en cumplimiento de un deber de humanidad.

Estas bellas mujercitas, cuya educación fué estructurada en moldes exclusivamente católicos, repitieron maquinalmente en sus oraciones el precepto que es base y fundamento de una moral sana: Amarás al prójimo como a ti mismo; pero no las enseñaron a sentir, a comprender su grandiosa sublimidad. El espíritu sectario hizo presa en sus almas, y no son capaces de sentir otra vibración espiritual mas que aquella que permita expansión a sus fanatismos.

No ven depositado en el féretro que pasa al ser humano que rindió tributo a la muerte, y que por un imperativo de su voluntad ciudadana pide respeto a una convicción que fué guía de su vida honrada y ejemplar, sino al réprobo que por no compartir sus creencias y pensamientos hay que despreocupar... y desatan las furias de sus murmuraciones sin piedad, sin consideración ni respeto para lo que fué.

Estas jóvenes burguesitas de ahora, que han de ser mujeres de mañana, deben comprender que el ritmo de los tiempos no es para intransigencias que ofrezcan desprecio para los que tengan creencias distintas a las suyas, sino de sumarse a la acción evolutiva que incrementa orientaciones nuevas basadas en el mútuo respeto, y que de tal manera asoman las probabilidades de su próximo triunfo, que no es ya aventurado predecir que la hora del laicismo está muy cercana.

ANOMAR

POLÍTICA LOCAL

Nuestros Alcaldes

El pasado miércoles presentó la dimisión de su cargo de Alcalde de nuestro querido camarada Pascual Román.

La avanzada edad y el delicado estado de salud impiden a nuestro compañero continuar al frente de la Alcaldía, de la que se posesionó sólo temporalmente por requerimientos de la masa ciudadana, que vé en él al hombre probo, honrado, serio, consecuente, que es espejo de conductas y ejemplo de austeridad para todos.

La labor del compañero Román como Alcalde ha sido el bálsamo que ha purificado las relaciones entre el Ayuntamiento y el pueblo. Desde su toma de posesión, el Municipio ha sido lo que siempre debió ser y no fué: la verdadera Casa de todos, en la que a todos se atiende y se procura corregir los males de los gobernados.

En el aspecto de mejoramiento del pueblo, la corta etapa del compañero Román no puede destacarse, aún más si se tiene en cuenta la difícil situación económica del Erario municipal. Al encargarse nuestro compañero de la Alcaldía había en caja poco más de 30.000 ptas., pero había en re-

cibos por pagar más de 50.000. Y si añadimos a esta situación los esfuerzos realizados para atender a los numerosos obreros parados, que han ocasionado algunos gastos, se llegará fácilmente a la conclusión de que es imposible, hasta que se formen nuevos presupuestos, el llevar a cabo la honda transformación que para el pueblo desea la minoría socialista.

Esto no obstante el compañero Pascual Román ha tenido una actuación feliz, abandonando su cargo con visible sentimiento de todo el pueblo que vé en él al padre cariñoso de todos los desvalidos.

El viernes celebró sesión extraordinaria el Ayuntamiento para el nombramiento de nuevo Alcalde, recayendo a favor de nuestro querido camarada Manuel Rodríguez Martínez.

Las relevantes cualidades de organizador que adornan al compañero Rodríguez creemos le servirán muy mucho para salir airoso de su difícil cometido, para cuyo desempeño cuenta con la simpatía popular.

comisión de Policía y Ornato crea necesarios para que este servicio se haga en mejores condiciones que se ha hecho hasta ahora, y que no se dé el caso de haber calle que hace un mes no retiran la basura de los domicilios.

A continuación se dá cuenta de la dimisión del Alcalde, compañero Pascual Román.

Por el Alcalde accidental señor Lucerga, se enumeran las inmejorables dotes que posee este camarada y dice que en nombre de la minoría republicana pide que no sea aceptada dicha dimisión. Le contesta por la minoría socialista Manuel Rodríguez, el que agradece las manifestaciones del señor Lucerga, pero que espera sea aceptada la dimisión del camarada Román en vista de las cau-

Mil pesetas

para todo el que presente licores tan concentrados, suaves y sabrosos, como los que fabrica H. de S Marzal de Valencia.

sas que la motivan; lo que así se acuerda.

También por el Sr. Lucerga es propuesto conste en acta el sentimiento de la Corporación, por la dimisión de tan virtuoso Alcalde.

A continuación se toman los siguientes acuerdos: Averiguar el Ayuntamiento si hay alguna disposición que prohíba la tala de nuestros palmerales, presentada esta proposición por el concejal Sr. Agulló Soler. Retirar subvención a los Exploradores de esta ciudad, presentada por Serrano Campello y ampliada por Hernández Rizo. Pedir al Ministerio de Fomento, que los ingenieros que con un tren de sondeo vienen a la Marina para ver si pueden hacer alumbramientos de aguas por cuenta del Estado puedan hacerlo también en la parte de las sierras de este término municipal presentada esta proposición por Agulló Soler. Por el concejal socialista Jerónimo Soler se intermite la pronta reunión de la comisión que se designó para estudiar la cuestión de los terrenos sin cultivar.

Con arreglo a la Ley Municipal se acuerda celebrar el próximo día 10 y a la hora de costumbre sesión extraordinaria dedicada únicamente a la elección de Alcalde Presidente.

Y no habiendo más asuntos a tratar se levanta la sesión.

Sesión Extraordinaria del día 10

Preside el Sr. Lucerga, y asiste la minoría monárquica.

Después de leerse y aprobarse el acta de la anterior y leerse el orden del día que solamente trata de la elección de Alcalde, se pasa a votación. Antes y por un momento abandona la presidencia el Sr. Lucerga para decir que los republicanos radicales socialistas votarían en blanco, al no querer los socialistas apoyar con su voto un Alcalde republicano que ellos pensaban elegir.

El Sr. Gomez Brufal, dice que en nombre de la minoría monár-

Letras Femeninas

¡Alentemos a nuestras compañeras!

Nuestro maestro Pablo Iglesias decía, por nada ni por nadie debe cesar la obra de hacer ciudadanos, de forjar obreros conscientes, de dar condiciones socialistas a los asalariados que carecen de ellas.

Ahora, ya la mujer va dándose cuenta que debe tomar parte en la lucha política y social como el hombre; pues lo ha demostrado en todos los actos, desde el 14 de diciembre hasta el 28 del próximo pasado mes, en el que se lanzó a la calle alentando a los electores para que depositaran en las urnas las candidaturas de izquierdas, compuestas por socialistas y republicanos.

Nosotras, las mujeres socialistas, tomando el consejo de nuestro maestro, debemos hacer cuanto propaganda podamos para que este ambiente que hoy viene de-

mostrando el elemento femenino no sea pasajero y se acentúe, declinándolo hacia el socialismo; ya se ha iniciado la era para la mujer; en estas Cortes Constituyentes ya tendremos algunas representantes, aunque sean republicanas de nuevo cuño, que también las hay; vosotras, las que habéis alentado a vuestros compañeros para sacar triunfante a la democracia, poned vuestro esfuerzo junto a los viejos y jóvenes luchadores, y decíles que os sentís proletarias explotadas por la burguesía, que comprendéis las injusticias sociales, y que con vuestro sincero optimismo daréis a la lucha que se inicia un matiz de espiritualidad y de ternura, impregnado de tesón para arrollar todas las trabas que encontréis en vuestro camino.

Así pues, compañeras, ingresad en nuestras filas socialistas, y trabajad por el ideal que el triunfo ha de ser nuestro.

RITA GARCIA

quica, hoy bajo los auspicios de la Derecha Republicana, anuncia que para no ser una nota discordante votarían en blanco, apoyando desde luego al concejal Rodríguez que había propuesto para ocupar la Alcaldía.

Les contesta y agradece en breves palabras el compañero Hernández, significando el porqué no habían apoyado a los Republicanos en sus deseos de presentar candidato.

Seguidamente se procede a la votación obteniéndose el siguiente resultado:

Compañero Rodríguez, 13 votos; papeletas en blanco, 16 votos; Concejales asistentes, 29.

A continuación y entre una imponente salva de aplausos por parte del pueblo que llenaba el salón, ocupa emocionado el sillón presidencial, nuestro camarada Manuel Rodríguez, saludando al pueblo de Elche, al que se debe hoy más que nunca.

A seguido por las minorías republicanas es saludado y felicitado el nuevo Alcalde siendo contestadas por este, levantándose la sesión.

AUXILIAR

Nuestra posición

Hasta dónde llegaremos si es preciso

«Y yo os digo si con una actuación serena se derrumba el poder capitalista y los partidos burgueses no saben qué hacer con la nación, y viene el poder a nuestras manos, no serán los bolcheviques, seremos nosotros.»

Las horas que vivimos no son propias ni a la duda ni a la vaci-

lación. Hay que lanzarse firme y resueltamente a la obra de la acción. Somos socialistas y por eso democratas. La democracia es el medio más útil para impulsar y perfeccionar el progreso de los pueblos. Nosotros queremos llevar a España a las realizaciones socialistas por el camino de la democracia. Y haremos todos los nobles esfuerzos por conseguirlo. Pero si hay elementos de derecha o de supuesta izquierda que quieran impedirlo, nos hallarán resueltamente en su camino. No consentiremos que nadie deshaga nuestra obra de treinta y siete años de trabajo y de sacrificio destruyendo al mismo tiempo las nobles esperanzas de España de marchar al unísono con los pueblos que figuran a la cabeza de la civilización universal. No queremos dictadura ni de derecha ni de supuestas izquierdas. No queremos ser dictadores. Pero nos parece prudente advertir que, si las circunstancias lo aconsejan, para la salvación de España y del Socialismo, seremos nosotros los que afrontaremos resueltamente la responsabilidad que las horas históricas que vivimos exijan.

Por eso suscribimos íntegramente las palabras de nuestro camarada Besteiro con que comenzamos este suelto y que revelan una actitud firme del Socialismo español.

Los socialistas, en todo momento, sabremos cumplir con nuestro deber.

V. JAVALOYES os vestirá bien

Ahorrrará V. muchas pesetas durante el año, si encarga sus trabajos en la

IMPRENTA MODERNA

PAPELES PARA EMBALAGES

Teléfono 232 - R ELCHE

Postales

La mártir del vicio

Es sábado por la tarde; el hombre ansía terminar la jornada para cobrar y dedicar un rato a la orgía; la esposa alina la cena para cuando llegue el esposo, y al par calcula lo ganado para gastarlo bien en orden. El tabernero, envuelto entre los chirimbolos de su bodega, prepara la química bebida que a la noche han de consumir...

Son las 12 de la noche. Poca gente camina por la calle. De pronto veo caminar airoso una mujer con un niño en los brazos; va triste y hablando entre dientes, como desahogado de sus penas; retiene la marcha y antes de ponerse a la altura del tabernucho, clava sus grandes ojazos a través de las ventanas del anti-higiénico local; se acerca un poco, y ventana por ventana, busca al mal hombre que le hace sufrir. Cuando llega a la puerta, sale ante ella un hombretón y se cruzan estas palabras:

— ¡Mal hombre, mal esposo, mal padre; mientras tu se emborrachas y pierdes jugando el jornal de la semana, tu mujer y tu hijo viven intranquilos en tu esperanza!...

— ¿Y para eso vienes a buscarme aquí? — dice con voz de borrachín.

— ¡Canalla!...

— ¡Ja, ja, ja!... Y vuelve a pasar al indecente tabernucho hasta dejarse la última moneda del jornal.

El tabernero ríe viendo la prosperidad de su negocio. El hombre mata con satisfacción su salud... La mujer besa a su niño bañándole la cara de lágrimas, y yo contemplo la humanidad pervertida dedicada a la orgía en el sábado por la noche.

MIGUEL M. IZQUIERDO

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 8 del actual

Bajo la presidencia del primer Teniente de Alcalde, don Manuel Lucerga Sánchez, dió principio la sesión leyéndose el acta de la anterior la que es aprobada con una pequeña modificación del Concejal Sr. Juan Vera.

Es dada cuenta de varias instancias presentadas, las que pasan a sus respectivas comisiones.

Son aprobados los expedientes siguientes:

Pavimentado de un trozo de la calle Alvaro. Hacer las obras necesarias para que se puedan regar los árboles de la calle de Galán y García Hernández y de Blas Valero. Conceder una gratificación a los profesores de las Escuelas Graduadas, como premio a los trabajos en las clases nocturnas, cuya cuantía fijará la comisión Municipal de Hacienda.

Por el abandono en que los Ayuntamientos de la monarquía tenían los servicios del Municipio no se puede extender certificado de propiedad, de un nicho, a Tomás Romero, no habiendo en las oficinas Municipales ningún dato sobre las propiedades que los vecinos tengan en el Cementerio. La Comisión de Beneficencia y Sanidad propone la creación de un Negociado para estos servicios, siendo aprobada.

Es dada lectura a un Decreto del Ministerio de Instrucción Pública, en el que se ordena crear antes del 15 de Agosto, varias escuelas rurales en diferentes partidas.

También se lee el pliego de condiciones para la subasta del Servicio de recogida de basuras, interviniendo el concejal socialista Serrano Ruiz, diciendo que sería conveniente el obligar al rematante de esta subasta a que ponga en servicio los carros que la

El Alcalde se vá...

Si señores, el Alcalde ha dimi- tido de su cargo. Ignoramos cua- les puedan ser las causas que le hayan obligado a tomar esta tan desagradable actitud para el pue- blo. Pero quizá, si es que hay otras, la más fundamental haya sido la de que el pueblo, este pueblo, al que yo no sé porqué hemos llegado a decir en varias ocasiones que es mayor de edad, se ha mostrado excesivamente pesado en el pedir, cual si fuera un niño desobediente y travieso que desea le compren un juguete.

Desde que subió a la Alcaldía el tío Pascualet ha desfilado por allí casi todo el pueblo. Pocas excepciones podrá hacerse. Todos han tenido que presentarle alguna queja o hacerle alguna peti- ción. Los ha habido que por su ignorancia—dicho sea sin la menor intención de ofender—y mal concepto de lo que es una Repú- blica, han llegado hasta la prime- ra autoridad a quejarse porque a su mujer le había salido un gra- no; otros querían que el Alcalde interviniera con su autoridad por- que en dos semanas se le habían fundido tres bombillas de la luz. Y hasta hemos oído una conver- sación, que, si llegan con esta de- manda al Alcalde, no hubiera fal- tado mucho para que éste, ago- biado por tanta molestia tonta e inútil, después de haber escucha- do con su proverbial atención y extremada solicitud, a la comi- sión peticionaria, hubiera cerrado los ojos y se hubiera arrojado a la plaza desde el balcón de su despacho del Ayuntamiento.

Pásmate, lector. La petición era la siguiente:

Querían unas cuantas mujeres denunciar al Alcalde que prohi- biera tanto espectáculo público como se dan en Elche en un mis- mo día, tales como los que dá Portes, los de futbol de señoritas, cine y demás, porque aparte que no pueden asistir a todos, no se gana para ir a tanto sitio.

Contundente razonamiento, ¿verdad lector?

Pero estamos viendo la contes- tación que nuestro popular Alcal- de hubiera podido dar a estas señoras.

—¿Qué voy a hacer yo con eso? El que no quiera que no va- ya, puesto que a nadie obligan. Para mí como si tales espectácu- los no se dieran, porque hasta no estaba enterado de ello.

Y ante esta respuesta, hecha con toda la atención característi- ca del Alcalde, pero que no mere- ce réplica, las mujeres se habrían escandalizado y de seguro que no les habrían faltado a ellas esas argumentaciones que muchos ha- cen al verse igualmente despecha- dos por cualquier demanda.

—¿Conque esto es la Repúbli- ca?—dirían—¿No decían que lo iban a arreglar todo?

Claro que esto es debido al concepto equivocado por unos y mal intencionado por otros, que se tiene de lo que es una Repú- blica.

Pero desgraciadamente, y nos duele muy mucho, es que haya

gentes que crea de buena fe que porque ha entrado la República el carbón no debe tiznar
¡Y las hay, ya lo creo que las hay!

F. MARIN

Desde este número se ha encargado interinamente de la dirección de EL OBRERO nuestro Redactor-jefe compañero José Serrano Campello.

Movimiento juvenil

Otra vez se ha notado en las filas de la Juventud Socialista local, el deseo que siente la mujer de trabajar por el engrandeci- miento de nuestras ideas y cola- borar juntamente con los jóvenes por el advenimiento de la era socialista.

En la pasada junta celebrada por esta Juventud, fueron ingre- sadas las queridas compañeras María Martínez Sánchez y Fran- cisca Vazquez, que vienen a la- borar entusiastamente a nues- tras filas, las cuales han demos- trado sentir las sublimes ideas redentoras del socialismo.

También en esta misma Asam- blea fueron alta doce compañe- ros que vienen a nuestras filas poseídos del mayor entusiasmo y que en todo momento están dis- puestos a trabajar en favor de nuestra causa.

Mucho nos alienta y conforta estos ingresos y deseamos que se repitan constantemente para el logro de nuestras justas aspira- ciones.

Hojalatería y Calderería

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

EL CHE

Del Arte de Imprimir Sobre un despido injusto

Nuevamente volvemos a ocu- parnos del despido de un com- pañero nuestro, efectuado por los patronos de la Imprenta Mod- erna. Y volvemos sobre el asunto porque a ello nos induce el ar- tículo publicado por los citados patronos en el número pasado de éste mismo semanario.

Se alega en dicho escrito que el interés de esta Directiva es el de enemistarnos con la clase tra- bajadora. A esto hemos de decir que si el resultado fuera éste, no somos nosotros los culpables precisamente, sino ellos con su proceder, ya que nosotros nos li- mitamos a relatar el hecho con la mayor justeza.

Las cosas tienen un nombre y por mucho que se quiera desfigu- rar con paliativos, los lectores, jueces sensatos, sabrán calificar- las como lo que en realidad son.

En cuanto al caso de la Impren- ta del Sr. Segarra, que no ha habido tal despido como afirman, sino cese por falta de trabajo, no ha intervenido ésta Directiva por- que juzgamos que no debemos intervenir en otros asuntos que los que afectan a los afiliados de esta entidad.

Otro punto que conviene que aclaremos es el de que quieren pasar por obreros independientes. Lo son en verdad, y mucho más que nosotros, puesto que nos- otros trabajamos ocho horas y ellos no se contentan con ésta jornada: trabajan por lo menos once diarias. De ahí que les falte trabajo para los obreros y hayan dejado cesante a nuestro compa- ñero. Y si pudieran trabajar más horas las trabajarían y despedirían a los operarios que hoy si- tuyen allí, sin que les preocupara lo más mínimo la situación de los obreros.

Pero como nuestra misión y nuestro criterio—nuestro propio, sin que en él haya influenciado nada ni nadie, como pretenden hacer ver los señores de la Mo- derna—es la de defender a los afi- liados de ésta Sociedad, salimos a la palestra para que el caso sea conocido y haremos todo cuanto esté a nuestro alcance para que nuestros socios no resulten nunca perjudicados, y si esto no nos fuera posible, que lo sean lo menos que se pueda.

Es este un deber y una gran responsabilidad que tenemos y responderemos a ellos con la energía que el caso requiere hasta dejar bien sentada la dignidad de la entidad que representamos, que es la dignidad de los obreros del Arte de Imprimir.

El compañero despedido de los talleres de la Imprenta Moderna venía molestando a sus patronos desde que hizo un día la petición de trabajar las ocho horas. Por esto, y no por otra cosa, se le ha despedido, ya que de ser por falta de trabajo—aunque en justicia reconocemos existe—los patronos no tendrían que madrugar algunos días para cumplir con su clientela.

Esta es la verdad y nada más por mucho que quieran desdibu- jarla los señores de la Moderna.

Materias hay para llenar muchas cuartillas, pero no queremos restar espacio del periódico a otros asuntos y hacemos punto final por hoy, sin perjuicio de que si llega el caso volvamos a ocu- parnos de él en otra ocasión.

LA DIRECTIVA

"EL PISO"

se ha trasladado a la calle SALVADOR, 5

Donde el respetable público hallará economía y buenos artículos

Antonio Sempere

¡No equivocarse, SALVADOR, 5!

Obreros: Leed y propagad

EL SOCIALISTA

Acción Obrera y Socialista

De la Industria Alpargatera

Las comisiones del Sindicato del Ramo de la Alpargata y del «Centro Industria Alpargatera» están ultimando todos los deta- lles referentes a las Plantillas interlocales que se acaban de convenir. También se está trata- do de los Pactos de trabajo, lo mismo para los obreros internos que para los que trabajan a do- micilio.

Sección constructores Alpar- gatas de goma

El pasado jueves celebró Asam- blea general esta Sección, tomán- dose importantes acuerdos, en- tre los que figura el de dar permi- so a los fabricantes que lo soli- citen para efectuar horas ex- traordinarias, cobrando el tanto por ciento de aumento esta Sección. Por este motivo se ha co- menzado a trabajar en algunas fábricas, con permiso de esta Sección.

Del Ramo del Transporte

La Sociedad de Carreteros ha pasado un comunicado al Conse- jo de Trabajo denunciando algu- nos patronos por haber estos dejado de abonar a sus obreros parte del jornal semanal.

Igualmente esta Sociedad ha llevado al Tribunal Industrial a dos patronos en demanda del importe de horas extraordinarias.

Del Ramo de Sastretería

La Comisión correspondiente viene trabajando para dar por ultimados los trabajos de cons- titución de la Sociedad de obre- ras y obreros del Ramo de Sas- tretería.

En breve quedará esta nueva entidad constituida.

Del Ramo del agua y electricidad

Los obreros que trabajan en la Sociedad Riegos de Levante han celebrado algunas reuniones con los representantes de dicha Em- presa con el propósito de conve- nir unas bases de trabajo.

Notas Teatrales

Alonso XIII de Bon-Bon

El lunes próximo pasado fué estrenada en la Plaza de Toros la fantasma teatral en tres láminas y en verso, inspirada en los suce- sos políticos de España, original de Javier Burgos y Angel Custodio, «Alonso XIII de Bon-Bon», por la conocida compañía Emi- lio Portes.

Dado a las buenas facultades artísticas de la afición compo- nente de dicha compañía, pudim- os apreciar el mérito de la obra, así como igualmente hicierónnos recordar las pasadas injusticias a que estábamos sometidos con la odiada monarquía.

En los nombres de los persona- jes, vimos lo que verdaderamente fueron en realidad, bombones y merengues, de ahí el pastel que armaron; váleme decir que lo que a ellos les faltó en la realidad, lo

Sociedad de Peluqueros Barberos

Con la intervención del Conse- jo Local del Trabajo se vienen celebrando algunas reuniones de obreros y patronos barberos para convenir nuevas bases y nuevos jornales.

Al Congreso extraordinario del Partido

El pasado jueves salieron para Madrid, en representación de la Agrupación Socialista local, los camaradas Miguel Bordonado Más y Manuel Gacia Solor.

Deseamos un feliz viaje a tan estimados compañeros.

Constructores de Calzado

En la última reunión de Junta Directiva se estudió con deteni- miento la necesidad de hacer una petición a la clase patronal con la rectificación de la Plantilla si así lo estima la Asamblea general que se celebrará el próximo miér- coles a las 9 y media horas de su noche.

Otro proyecto que tiene estu- diado la Directiva es, de consti- tuir en sección a las apadoras y a los cortadores, con el fin de que estos se puedan regir por un Reglamento interior con comple- ta autonomía, dentro, desde lue- go, de la jurisdicción de la de Constructores de Calzado y Ofi- cios Similares.

Para llevar todo esto a la prác- tica sólo se necesita voluntad, sinceridad y unanimidad.

Nota: Ponemos en conocimien- to de todos los afiliados a esta Sociedad, que procuren cumplir fielmente el Contrato de Traba- jo y la jornada legal de 8 horas, haciendo al mismo tiempo por vigilar para que se cumpla estrictamente por parte de los patro- nos, presentando las debidas de- nuncias a la Junta Directiva, quien se encargará de llevarlas adonde comprenda, siempre pro- curando el que hayan testigos presenciales, pudiendo recurrir a un guardia municipal para que tome la debida nota.—La Junta.

han sabido dar estos actores en el truco: arte, comprensión y ani- mosidad al público.

PLAZA DE TOROS

Anoche reapareció la Compañía del gran actor Emilio Portes, con la obra «Los niños del Hos- picio». Hoy «El Verdugo de Se- villa» y mañana «Electra», según la novela del inmortal Galdós.

IDEAL CINEMA

El pasado martes se proyectó «La Casa del Horror» película en la que hace una admirable labor el infortunado artista Lon Chaney y que fue del agrado del res- petable.

Anoche debutó la notable com- pañía de zarzuelas y comedias valencianas Revert-Montesinos, con las obras «Pepico», «A la teua Reixa» y «La Karaba».

Esta noche y por la misma compañía se representará un ex- tenso y variado programa.

Mañana lunes «Sangre Escocesa» super-producción por Nor- man Kerry.

Imp. Moderna. Telf. 232.—Elche

Fumadores, el mejor papel de fumar
Lleva en sus estuches fotografías de los prohombres de la República.

CAMPEON

DEPOSITARIO EN ELCHE
DOMINGO IBORRA IBORRA

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjero, trimestre	2'50

Los crímenes del fascismo

Giacomo Matteoti

He aquí 7 años transcurridos, desde el 10 de Junio de 1924 que fué cobardemente asesinado, el diputado italiano Giacomo Matteoti.

Saludemos en este doloroso aniversario, con el respeto que se merece, la memoria de la más ilustre víctima del fascismo y de Mussolini.

El gran mártir nació en una de las vastas llanuras del Pó, en Polisin, cuna del socialismo italiano.

En dicho país, compuesto en su mayoría por campesinos, han vivido siempre sus habitantes, mal nutridos y encorvados bajo el yugo de la miseria.

En medio de este ambiente adquirió Matteoti contacto con los sufrimientos proletarios y entrenado por el ejemplo de sus dos hermanos Mateo y Silvio, antiguos socialistas, ya desaparecidos, optó por interesarse en pró de la suerte de los desgraciados trabajadores.

Su brillante carrera, se destacó por sus estudios económicos y jurídicos. Sus frecuentes viajes al extranjero le valieron muchísimo para poder llegar a dominar, con perfección, las lenguas francesa, inglesa y alemana.

Mas él poseía otra pasión más noble e imperiosa, la de la política; y el sobresaliente universitario, se entregó en cuerpo y alma a la causa proletaria.

Fué elegido diputado en 1919 y apesar de la presión deshonestas que sobre él ejercían sus adversarios, consiguió el ser reelegido aún dos veces más.

Leal, bueno y decidido fué el enemigo irreductible del fascismo.

Orador de gran talento denuncia con certeza en la tribuna de la Cámara italiana el régimen abyecto del fascismo apesar de la burla y amenazas de la mayoría defendienda.

Mussolini le temía a tan magnífica conciencia. Le hastiaba.

El 4 de Junio de 1924, en pleno Parlamento, renovó sus acusaciones contra Mussolini, el cual asistía a la sesión, Adivinando el pensamiento del César y echándole en cara el siguiente apóstrofe:

¡Matadme! ¡Pero la idea que conmigo radica, no la mataréis jamás!

¡A Mussolini, poseído de vivo cólera, se le oyeron murmurar estas palabras: «El fascismo será muy cobarde si deja circular libremente a este enemigo!»

El decreto de la muerte de nuestro compañero se había dictado.

¡Seis días después, una cuadrilla de bandidos a sueldo del Gobierno, con un automóvil alquilado a nombre de Mussolini, se apodera de Matteoti en pleno día y en medio de una calle de Roma, a la vista de muchísimas personas aplastadas por el terror!

El 16 de Agosto, en una de las claridades de un bosque, es encontrado el cadáver horriblemen-

te mutilado y escondido a algunos centímetros bajo tierra. Los asesinos le habían robado su carpeta que contenía las pruebas de cohechos de Mussolini con la influencia del dinero; pruebas de las cuales, debía servirse en la próxima sesión de la Cámara.

Giacomo Matteoti ya no existe, pero su pensamiento vive aún. Nuestro corazón de socialistas se oprime dolorosamente al recuerdo de tan horroroso crimen.

Tenemos la convicción de que fué salvajemente martirizado antes de recibir la última puñalada.

Sabemos también que en la lucha desigual que sostuvo con sus asesinos, aumentó más el odio contra sus adversarios, que, faltos de dignidad para poder combatir en el terreno político, apelaron al terreno del crimen.

En Roma, una cruz pintada groseramente contra un muro indica el lugar donde fué cogido y maniatado Matteoti. Las mujeres, los viejos y los niños de todas las clases sociales depositaban flores en aquel sitio para ellos sagrado. Unos instantes más tarde los policías echaban al agua las ofrendas y hacían recular al público.

¡Hasta después de muerto Giacomo Matteoti hacía miedo a sus verdugos!

El gran asesino Mussolini es muy testarudo. Puede seguir con su obcecación de destruir y conducir al abismo en su loca carrera a la Italia entera.

Que lleve cuidado, porque los mártires se vengan, no con fantasmáticas sobrenaturales sino con la misma idea de que se han servido, pues esta, no muere nunca.

Francisco Ferrer nos hizo ver el primer rayo de luz de la libertad española. Ni la dictadura de Primo de Rivera, ni los crímenes de Alfonso XIII han podido contener su estallido. Esto es hoy en día el faro de la Esperanza, de la nueva Europa en marcha hacia la liberación total de los pueblos.

Igualmente Giacomo Matteoti es la antorcha de la Libertad italiana, que las manos ensangrentadas de Mussolini no podrán extinguir.

Animo, compañeros italianos, la hora se aproxima, y, como a nuestros hermanos de España, un nuevo horizonte se levantará para vosotros.

Volved vuestras miradas sin cesar hacia vuestro gran mártir Giacomo Matteoti, que el soplo pujante del Socialismo despejará las nubes impuras y ensangrentadas que no permiten a vuestro admirado cielo reflejar como en tiempos de las civilizaciones pasadas en las aguas azules del Mediterráneo y del Adriático.

MARIANO DUBOIS
Primer representante socialista en el Consejo General de Orán.

Por la irraducción,
J. ANTON ROMAN

De «El Sembrador», órgano de la Federación Socialista S. F. I. O. del Ormazdo.

MUCHAS GRACIAS!

Mis amigos y camaradas de EL OBRERO de Elche, me dedican unas líneas en extremo laudatorias, quizás inmerecidamente, por mi nombramiento de juez en esta localidad, en virtud de elección popular al efecto, por lo que les quedo sumamente agradecido, y que no es la primera vez que así lo han hecho, en ocasión de mis pequeños triunfos en la carrera profesional.

Gracias, gracias amigos. Mi actuación en la vida pública y política, en mis 36 años de afiliado al Partido, no ha sido ni más ni menos que la de todo socialista, compenetrado en la bondad y justicia de nuestros ideales; y ya que otra cosa no haya podido hacer, desde mi pequeño destierro voluntario de la capital, en este rincón de Torrelodones, por motivos de salud y profesionales, he procurado siempre laborar cual modesta abeja por el engrandecimiento y propagación de los ideales socialistas con mi torpe pluma, lo menos que debe hacer todo antiguo y leal correligionario, de modo que sólo cumplí con mi deber.

La constancia de todos en la defensa de las ideas y la honradez política, al cabo y al través del tiempo, nos han proporcionado el hermoso triunfo popular que en estos momentos históricos todos disfrutamos.

El ideal socialista se impone por su justicia social y por la lealtad y pureza de los hombres que lo han defendido y lo defienden. Siempre lo decía el querido y llorado maestro Iglesias: «Las buenas causas, cuando son fielmente y honradamente defendidas, son las que en definitiva triunfan en la historia, por muy encarnizadas que hayan sido perseguidas».

Yo, desde este mi rincón, felicito efusivamente a los valientes y antiguos camaradas ilícitos, por los triunfos alcanzados en las dos contiendas electorales de Abril y Junio, justa y merecida recompensa a sus grandes luchas de muchos años y cruentas persecuciones, por su valentía y tenacidad en defender los ideales de redención humana.

¡Avante! pues, camaradas, a consolidar los triunfos obtenidos, y a prepararnos bien para el definitivo, que en no lejanos días hemos de obtener, con el triunfo total del Socialismo.

RAFAEL MARTÍNEZ
Torrelodones.

Problemas Agrarios

Hay que canalizar

El problema de la tierra en España, a pesar de ser la agricultura la principal riqueza nacional, es el que menos ha preocupado a los gobiernos del régimen caído.

En tiempos de Primo de Rivera, varias veces se dijo que se iban a introducir mejoras para los cultivadores de la tierra y todo resultó ficticio. Y es que en un régimen burgués no pueden hacerse reformas que beneficien grandemente a los trabajadores. Por lo tanto, con el régimen que hemos padecido en España, que además de burgués era autocrático y feudal, ¿cómo era posible que los que trabajamos la tierra—cualquiera que sea nuestra posición—pudiéramos obtener alguna mejora? Ha bastado que al Poder hayan ido hombres pertenecientes a la clase trabajadora, tal como el honrado camarada Francisco Largo Caballero, para que se hayan dictado leyes que han de proteger grandemente a los trabajadores de la tierra.

Yo, pensando en las Constituyentes, me siento un tanto optimista, porque además de un gran número de diputados socialistas—que bien demostrado tienen el cariño que sienten por la clase trabajadora—, irán además dos grupos bien nutridos de diputados, tales como los Republicanos Radicales y los Republicanos Radicales Socialistas, que en sus respectivos programas y en sus predicaciones no regatean promesas de revolucionarismo y reivindicación. Y, si a esto añadimos que al Parlamento irán un buen número de intelectuales que solamente por serlo no les ha de faltar el buen sentido para dar a cada cosa su merecido, nos podemos felicitar los agricultores, porque sin duda, el problema de la tierra es el que mas necesita las mejoras.

Yo no voy aquí a señalar las múltiples necesidades que padece nuestra agricultura nacional, pero si quiero dejar sentada una de las necesidades más grandes de nuestra agricultura nacional y de nuestro pueblo en particular, cual es el agua para regar nuestro campo.

Yo creo que de poco ha de valer que en España se roturen las tierras que hay incultas si no se canaliza para convertir en regadío a todo lo que posible sea, tanto de las tierras ya cultivadas como de las yermas que se piensan cultivar. Porque, en España, las sequías se presentan a menudo, se daría el caso que los años que fuesen lluviosos se produciría en abundancia, lo que permitiría a los grandes comerciantes adquirir los productos agrícolas a precios reducidos, y luego cuando vinieran los años escasos en lluvias se valdrían de la ocasión los acaparadores para hacer pagar a los consumidores, a precios alzados, lo que habían comprado a bajo precio.

Hay que canalizar. Y hay que

hacerlo por cuenta del Estado, porque de otra forma no es posible que los que trabajamos la tierra podamos tener resuelto el asunto económico, porque las empresas nos explotarían como hasta la fecha, lo que equivaldría a ser los agricultores los eternos explotados.

GASPAR SOLER

Carta de Cañizares

Puertollano 3 de Julio de 1931.
A EL OBRERO, Organización socialistas y Sindicales.

Casa del Pueblo.—Elche.
Estimados correligionarios:
Breves palabras para reiterarme y ofrecermos nuevamente a vosotros.

La masa obrera, el cuerpo electoral de esta provincia manchega, ha querido elevarme nuevamente a otro cargo, como es el de Diputado a Cortes para las Constituyentes, habiéndome elegido y salido en las mayorías con 44.289 votos. Soy Diputado por la Mancha y a pesar de ello, sin dejar en ningún momento la representación que ostentaré de la misma, tampoco podré sustraerme en ningún momento a mi origen de ilicitano y que en mi espíritu, está siempre latente el recuerdo de Elche donde me formé, me eduqué y donde tengo mis mayores afectos, tanto por los que convivieron conmigo, como por tener mis familiares carnales.

Contad, pues, con el mismo amigo y correligionario, para cuanto pueda ser útil para las masas obreras y democráticas, y, para Elche, cariño compatible que os tengo, con el de la provincia que representaré en las Cortes.

Afectuosos recuerdos a las organizaciones y los camaradas más destacados.

Sabed os estima y quiere, quien es vuestro y del socialismo

A. CAÑIZARES

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza de Mendez Pelayo, 8, Barbería de Rodeanos, practicantes.

ETRACCIONES SIN DOLOR